



Universidad del sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana

**Cuadro sinóptico de la tercera
unidad, La Salud y la Enfermedad**
Carlos Rodrigo Velasco Vázquez

Grupo "B"

Segundo semestre
Antropología Médica
Sergio Jiménez Ruíz

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de mayo de 2022

La salud y la enfermedad

Enfoque antropológico de salud y enfermedad

La enfermedad es un hecho no solamente físico, abarca también una realidad subjetiva.

La salud la concibe cada persona dependiendo de su formación cultural y entorno.

Violencia simbólica

Significa hacer prejuicios sólo por las implicaciones culturales sin conocer el contexto

Dominancia cultural

Es cuando las poblaciones con visiones contrarias son tomadas como seres incivilizados o malos ciudadanos.

Enfoque antropológico de normalidad

Distintos modos de concebir la enfermedad

Modelo unicausal

Modelos ontológicos

Concepción de la salud

Depende de la cultura de cada sociedad y su forma de organización

La noción de enfermedad

- Ontológica
- Dinámica
- Social

Enfermabilidad

Significa

La posibilidad de que un ser humano pueda enfermar

Abarca el proceso de enfermedad

Significa falta de firmeza

El hombre puede reaccionar a ella desde la rebeldía o la reasignación

Es un proceso natural del hombre

Pedro Laín Entralgo lo explica desde

- Descripción
- Explicación
- comprensión

Medicina Ayurvéda

Forma un sistema médico

Tradicional en la India

Alternativo en el resto del mundo

Se conceptualiza en dimensiones

- Socioculturales
- Históricas
- Lingüísticas
- Políticas
- Económicas

Se concentra en

La persona y en lo emocional

Forma un sistema holístico

Definición

- Ayu en sánscrito significa "vida"
- Veda en sánscrito significa "conocimiento"

Bibliografía

- Dios, L. M. (8 de junio del 2006). Una antropología de la enfermedad (I). *La Opinión. El correo de Zamora*. Obtenido de <https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>
- Gómez Carpinteiro, F. J. (s.f.). Antropología, ciencia y otro reconocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*. Obtenido de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es.
- Moreno-Altamirano, L. (enero-febrero de 2007). Reflexiones sobre el trayect salud-padecimiento-enfermedad-atención: una morada socioantropológica. *Salud Pública de México, vol. 49*. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Solunavi. (6 de agosto de 2013). Enfermabilidad y salud pública. *Club ensayos*. Obtenido de <https://www.clubensayos.com/Psicolog%C3%ADa/ENFERMABILIDAD-Y-SALUD-P%C3%9ABLICA/944008.html>
- Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Retrieved May 22, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es.